

Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS
ORGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRÍCOLAS DE LA REGIÓN

Año XIX

Precios de suscripción:
En Gandía, un año. . . 2 ptas.
Fuera de Gandía » . . . 2'50 »

Gandía 2 de Marzo de 1918

Dirección y Administración:
Calle Salelles, número 8.
GANDÍA

Núm. 926

OBRA DE INTERESES CATÓLICOS

La Junta Directiva de esta benemérita Institución pone en conocimiento de todas las señoras pertenecientes a la Obra y de todas las señoras de Gandía que contando con la valiosa cooperación de eminentes oradores, ha organizado un ciclo de Conferencias que tendrán lugar los jueves, a las seis en punto de la tarde, en la Casa Social, sita en la calle de Castelar, 13.

La del próximo jueves día 7, versará sobre

“Acción social de la mujer”

y está a cargo del Sr. D. Vicente Fontelles Puchades, Pbro.

Se suplica muy encarecidamente la asistencia y la puntualidad.

LA SEÑORA D.ª María de las Angustias Llopis Pascual

FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL DÍA 22 DE FEBRERO ÚLTIMO
a los 65 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P

Sus afligidos esposo D. José M.ª Company Mallent; hijos D. Juan, D. José (ausente), D.ª Matilde y D. Eduardo; hijos políticos D.ª Rosa Buada Morant (ausente) y D.ª Hortensia Navarro Bó; nietos, hermanos políticos D.ª Manuela, D. Salvador y D. Alvaro Company; primos, sobrinos y demás familia

Ruegan a sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia de San Marcos de esta ciudad el viernes 8 del actual, a las diez de la mañana, de lo que quedarán muy agradecidos.
Gandía 2 de Marzo de 1918.

HUELGAS Y HUELGUISTAS

IV

Las medidas adoptadas por los gobiernos para evitar los males de una huelga revolucionaria se reducen a dos clases: preventivas y represivas. ¿Qué resultado han dado?

Muchas son las leyes dictadas por el estado español para condicionar las huelgas, sobre todo las que afectan a determinados servicios, mas hasta ahora de poco han servido. Sin que aquí aquilatemos el valor social y jurídico de las disposiciones de nuestra legislación de huelgas, sobre todo de las dictadas más recientemente, es lo cierto que en semejantes casos, o de nada sirven muchos de los recursos de que puede hacerse uso, o poco preocupan a huelguistas: puesto que si no vacilan en transgredir las normas del orden moral y conculcar las consideraciones que impone la convivencia mutua, tampoco se preocuparán de respetar todos aquellos valladares jurídicos, por encima de los cuales saltan con vesánico frenesí.

Y si las leyes no respetan, ¿respetarán las medidas represivas? Muy justificadamente las adopta el Estado; y aunque tienen una eficacia inmediata en semejantes ocasiones, pero a la postre resultan insuficientes, o porque las esteriliza la falta de energía, o porque no se hace sentir el peso de la justicia a quien se debe.

Las detenciones, por ejemplo, pueden servir para alejar determinados elementos del movimiento, para trocar por el ridículo la careta con que muchos aparecen ante las multitudes, y de jar acéfalo, sin jefes y directores la huelga o movimiento.

La clausura de centros, solo equivale a un pequeño paréntesis en su desenvolvimiento, para convertirse nuevamente en otros tantos focos de insanas propagandas; y no tendrá más que un valor momentáneo, meramente circunstancial.

La prensa dejará de encender los ánimos mientras esté sujeta a la censura; pero cuando ésta cese, dará la razón a los revoltosos, atacará al Gobierno y aun querrá pedirle cuentas.

La condescendencia de arriba y la vocinglería de los de abajo, vuelven audaces a los que, en vez de la impunidad, deberían hallar el escarmiento de la justicia, de modo que no osaran presentarse luego como víctimas de la idea, más arrojados y brazucones para una nueva algarada.

Como se comprende, no somos de los que combaten las medidas represivas, llamadas a restablecer el imperio de la ley; muy al contrario, no vacilamos en reprobar las sensibleras mutaciones de la opinión pública, que con tanta facilidad trueca la indignación que le producen los primeros hechos, a veces criminales, en una benevolencia que no puede ni debe confundirse con la misericordia, llamada a templar los rigores de la misma ley; benevolencia que tan visiblemente embaraza la acción noble y justa de ésta.

Lo que sostenemos es que lo que esto, con ser muy laudable y útil, es insuficiente. Si todo lo dispuesto por la ley estuviera bajo la jurisdicción militar, tendría más eficacia, pero aun así sería insuficiente.

El Estado, por sí solo, es insuficiente para prevenir y curar los males sociales. Es la propia sociedad, los individuos y las colectividades que de ella forman parte, los primeros a quienes está asignada esa misión, debiendo el Estado llenar los vacíos que esta acción dejare.

Pero esa sociedad, esos individuos, esas colectividades ¿quieren hacer lo que deben? Al mal es preciso atacar en su raíz: no contentarse con condolerse, como tímida mujerzuela, de lo que ocurre; no querer prevenir el mal ni tratar de aplicar los remedios necesarios para su curación y después quejarse de ellos, es pueril y ridículo.

Alaban otros la noble actitud de los obreros de Valladolid, que se negaron a tomar parte en el movimiento revolucionario, y los alaban porque cumplieron su deber, sin querer reconocer y apreciar que esto es efecto de ser católicos.

Debe oírse la voz del deber y en él inspirarse para acomodar sus dictados a las relaciones éticas, sociales y económicas, para que exista en el organismo social el equilibrio y armonía indispensable para la realización provechosa y fecunda de las funciones que a cada uno están encomendadas, sin estridencias, sin esas conculcaciones del orden, que producen las falsas orientaciones de nuestros días.

Mas ¿quién impone, quién impulsa, quién exige, quién sanciona ese deber?

Lo diremos otro día.

LA OLA SUBE

«La eficiencia de ambas causas siempre ha sido paralela. A mayor irreligiosidad, más grande inmoralidad. Desde que el poder público, por lo menos de hecho, se declara ateo, la gangrena de la más asquerosa y torpe sensualidad cunde devoradora. Ninguna prohibición existe para los espectáculos y propagandas, ninguna limitación para las prensas. No solamente los principios religiosos, sino también los sentimientos de pudor y de honestidad más elementales y naturales se ultrajan impunemente.

Y en esto, ya que no en otra cosa, gozamos los españoles, entre todos los pueblos civilizados, del triste privilegio de una incondicional y absoluta licencia. Aun en los pueblos que más alardean de libertad, como Inglaterra y Norte América se dictan medidas rigurosas con terribles sanciones contra los explotadores de la pública moral por medio de publicaciones indecentes. Aquí no.

En España la libertad la entendemos de otra suerte. Y así se ve que en los kioscos y puestos de periódicos, en escaparates y librerías se exhiben los grabados y obras más inlecorosas, y que públicamente se pregonan las mercancías

de una literatura que avergonzaría a los pueblos más degenerados.

«Toda esa serie de novelas, que con diversos títulos y a precios inverosímiles se vocean y exponen, son infames excitantes de las más bajas y vergonzosas pasiones, y con las que la infancia y la juventud de nuestros días aprenden a envilecerse con mengua de su virilidad y de su carácter.

«Aquí en Zaragoza y en otras capitales grandes y pequeñas, abunda por desgracia esa infamia. No es la primera vez que nuestra voz se levanta contra ella y hoy de nuevo la hacemos sonar para que la oiga quien debe.

«¿No existe una Junta que vele por estos tan graves menesteres? ¿Cuál es su actuación? Porque como nada se hace para contenerla, la ola de cieno sube y se extiende asfixiante y destructora.» E. P. — El Pilar.

NUESTRA NARANJA

Los que recorremos nuestra hermosa huerta vemos con tristeza que se pierden grandes cantidades de naranja, de la cual podrían sacarse pingües resultados si nuestros cosecheros estuvieran al corriente de las industrias que con ella podrían prosperar.

La cáscara de la naranja contiene esencia; su carne es un alimento; su caldo contiene azúcar y ácido cítrico; sus semillas poseen principios activos: estos elementos pueden ser el fundamento de otras tantas industrias nuevas en España.

Teníamos noticias de algunos ensayos de laboratorio, llevados al cabo con intención de iniciar la industria del ácido cítrico en nuestra patria, si se obtenían resultados alentadores. Los ensayos confirman las impresiones algo pesimistas que nos dejaron aquellos trabajos, pues las tentativas verificadas con naranjas las más agrias, no llegaron a dar más de 45 grados de ácido cítrico impuro, en cada litro de caldo. Un centenar de naranjas dan por término medio 35 litros, y por lo tanto 157 gramos de ácido, que al precio normal de 7 a 9 pesetas el kilogramo, representarían 1'25 pesetas. El resultado es poco halagador, y además hay que añadir que la naranja generalmente tiene menos ácido que el obtenido en el caso extremo ensayado. Con todo tratándose de naranja de desperdicio, no es despreciable.

Desde otro punto de vista puede estudiarse este problema.

Años hay en que las heladas o los furiosos vendabales causan grandes estragos en los naranjales. Durante los 12 o 15 días siguientes a una de esas calamitosas heladas, conserva la naranja todo su ácido y toda su esencia. Recogiendo en este tiempo la que haya sufrido, se manda para extraer de la cáscara la esencia: se prensa el fruto mondado y se obtiene mosto y pulpa. Esta se puede utilizar como alimento para el ganado, tal como está o convenientemente desecada. Alimenta las durante dos meses un centenar de cabras con este alimento, rendían más leche y de mejor calidad. Del mosto fermentado se obtiene un líquido alcohólico de 6° a 7° de concentración, que es a la vez muy ácido. Destilado en un alambique industrial y separado el alcohol se trata el residuo por el carbonato cálcico y se obtiene el citrato de calcio que se puede vender a las fábricas de ácido cítrico. El confesante obtuvo los resultados siguientes por cada 100 kilogramos de naranjas.

400 gr. de esencia a 15 pts.	6'00 pts.
70 kg. de pulpa seca a 3 cts. 2'10 »	
180 litros de alcohol a 2'50 pts. 4'50 »	
1650 gr. de citrato de calcio con	
unos 900 de ácido cítrico a 4 pts. 3'60 »	
Total.	= 16'20 »

Este es el resultado que se obtuvo con fruta del suelo, con fruta castigada por las heladas, o arrojada por los vientos, en una palabra, con la fruta que se pierde.

Pero además ¿por qué no ha de establecerse en nuestra Patria la industria del ácido cítrico? En las vegas de Murcia y Valencia se cultiva en cantidad no despreciable el limonero, cuyo fruto según las variedades contiene de 2 a 8 % de ácido cítrico. En Levante hay cerca de 1.000.000 de limoneros, 250.000 en Andalucía, etc. El señor Bellver Mustieles, catedrático de Agricultura del Instituto de Cartagena, ha podido comprobar en repetidas experiencias de carácter industrial practicadas en su Laboratorio, que de una tonelada de limones se extraen por término medio 26 kg. de ácido cítrico y 4 de esencia de limón, quedando 600 kg. de residuo leñoso. En circunstancias normales, la tonelada de limones costará en fábrica unas 80 pesetas, y los gastos para obtener los productos antes indicados, ascenderán a unas 40 pesetas. Asignado el precio de unas 6 a 9 pesetas para el kg. de ácido en tiempos normales, y 23 pesetas para el de esencia, resulta que una tonelada de limones que cuesta 120 pesetas, producirá:

26 kg. de ácido cítrico a 6 pts. 156 pts.	
4 » de esencia a 23 pesetas	92 »
600 » de residuo leñoso a	
18 pesetas la tonelada	10'80 »
Total	= 258'80 »

Para satisfacer la demanda nacional de ácido cítrico se habrían de tratar cerca de 5.000 toneladas de limones, que no sería difícil obtener de la espléndida vega murciana, de la no menos rica comarca valenciana, y de las de Castellón, Sevilla, Málaga y Almería, donde también se produce buena cantidad de ácido y aromático fruto.

Ni termina aquí la enumeración de industrias que pueden desarrollarse a la sombra de nuestros naranjales. En la conferencia «La naranja como materia prima para la fundación de varias industrias», afirma el A. que obtiene de ellas un vinagre con 127 por mil de riqueza ácida, mientras con vino de uva no ha llegado a obtener más del 100 por mil. Así mismo estudia detenidamente desde el punto de vista práctico, higiénico, industrial y comercial, la fabricación de un vino de naranjas, que es según los testimonios que aduce, por lo menos tan bueno como el de uva.

Estas industrias no se improvisan: costarán algún fracaso; pues el señor Muñoz Palao asegura que el primer año todo le salió mal; el segundo adelantó algo, y el tercero obtuvo un vino bueno, estomacal, riquísimo. Salíó victorioso. ¿No podrían otros muchos imitarle? ¿Por qué no?

Se vende la casa núm. 13 de la calle de Canalejas (carretera de Denia), compuesta de planta baja de 40 palmos de fachada por 100 de profundidad y dos pisos altos.
De la razón en la misma su dueño Juan Bautista Llorca.

Guestiones Sociales

Hermosa realidad

¿Convencieron a mis lectores las razones con que, en el número pasado, prologaba la Obra de los Ejercicios espirituales para obreros?

Repásenlas y verán cuán bien pensaron, al echar en el campo social esa feliz idea, los celosos hijos de la ínclita Compañía de Jesús.

Y aquí permitáseme una pequeña digresión: hay en el campo católico, y en otros campos, la preocupación de que los jesuitas todo lo monopolizan; como esa preocupación puede que responda a una desesperada justificación de ciertos *non diligentes* procedimientos, como buen amigo aconsejo a esos inconscientes *prandhonianos*, que acabarán con esa ansia jesuita de monopolizar, declarándoles, en los terrenos donde desarrollan su acción, una sabrosa y tenaz competencia: la sociedad, agradecida, les premiará su valentía.

Y volvámos a lo nuestro. La obra de referencia nació en las regiones más industriales de Francia y de Bélgica, de Bélgica principalmente. Merced a la iniciativa de la Congregación de la Purificación de Nuestra Señora y San Francisco de Borja, canónicamente erigida en la iglesia de los jesuitas de Barcelona, de aquellos países vino a España por los años 1908 a 1909.

Previo nombramiento de una sección de caballeros para llevar a la práctica la idea, y una comisión de señoras encargadas de reunir fondos con que sostener la obra, púsose manos a ella, y en el mismo año de 1908 se dieron 18 tandas en la que ejercitaron 368 obreros. El año siguiente fueron 19 las tandas y 402 los obreros, predominando los labradores, peones, tejedores, hilanderos, carpinteros y albañiles.

En años siguientes tuvo que echarse mano de la casa que los jesuitas tienen en Manresa, pues la de Sarriá, de la que provisionalmente se sirvieron, resultó insuficiente para contener a los muchos solicitantes, hasta que pudo reformarse y ampliarse, gracias a la generosidad de los Padres del Colegio inmediato a la casa de Sarriá, esta misma casa y convertirla en un edificio propio para Ejercicios.

Desde entonces, y con las bendiciones del Episcopado y señaladísimas distinciones procedentes del elemento secular, ha sido tal el progreso de la obra, que desde su fundación hasta fines del año 1913 el número de obreros ejercitantes llegó al de 3.111.

¡Qué hermosa realidad! 3.111 obreros, saturados de enseñanzas cristianas y dispuestos a propagarlas por doquier, siempre y cuando la ocasión se presente.

¡Qué hermosa realidad! Todos los obreros de todas las ciudades y pueblos, bien pertrechados con las armas espirituales que prestan los Santos Ejercicios, luchando con resolución contra la fiera del socialismo, ¡y vencidos!

¡Qué hermosa realidad!

¿Que tiene dificultades la obra? ¿Quién lo duda? Pero son muy bien compensadas. Questa mucho llevar a Ejercicios a un obrero; mas su transformación es radical en cuanto los practica. Quizás sea esta una de las obras sociales que mejor resultado producen y para la que no creo se necesiten muchos arrestos: es un viaje que necesita pocas alforjas. Y se tiene muy olvidada; y da que pensar que la acción social católica, que tan poco se cuida de estas cosas, lleva derrotados que no son, por cierto, los que conducen a la restauración de la sociedad en Cristo.

Ante el dilema aplastante de o cristianización de los individuos, de los obreros, o desmoralización eterna de la sociedad, de la clase obrera; y la consideración de que la Obra de los Ejercicios forma cristianos convencidos, de carácter; la lógica y el buen sentido práctico aconsejan que se dé la importancia merecida a esa obra, sin la que muy difícilmente se logrará brille en la sociedad, en la clase obrera, la aurora del bienestar, secuela necesaria del buen orden moral.

Obra de la revolución, de la rebelión sistemática contra todas las leyes naturales y contra todas las tradiciones de la raza humana, la idea de una sociedad sin Dios, porque se buscaba una sociedad sin orden y sin paz, los hijos de ese monstruo infernal, que pensaban alcanzar sus logrados fines aprovechándose de la revuelta, armáronla en el seno de la honrada clase obrera sembrando en ella la semilla de la irreligiosidad; hoy el camino más seguro y más recto para que vuelvan a Dios entregándose a El sin reservas ni egoísmos, esos hijos del pueblo maldados por la doctrina de aquella propaganda disolvente, es la implantación de la obra que nos ocupa.

Enternece leer la Memoria publicada por la Comisión encargada de la obra en Barcelona;

hace concebir risueñas esperanzas al ver que se abre campo tan benéfica institución y sobre todo hace desear que no quede pueblo donde no se practiquen entre la clase obrera, los Santos Ejercicios; es el único medio de acabar con las tabernas, garitos y otras cosas que embruteen al obrero y harán, si Dios no lo remedia, que la familia se disuelva como sal en el agua.

SALVADOR BOIX
Presbítero.

Grao de Gandia, Febrero de 1914

SECCION DE MISIONES

Un ejército infantil

(CONTINUACIÓN)

Tal vez alguno, atendiendo únicamente a la clase de miembros que componen esta Asociación, la tenga por cosa de poco más o menos, y reserve su estima y aprecio para empresas de mayor importancia. Al que tal piense, le basta para salir de su error, considerar el fin nobilísimo y fructuosos resultados de la obra. Aquí han puesto, sin duda, sus miras los Pontífices, Cardenales y Obispos, que la han enriquecido con privilegios y favores, y ensalzado con frases de gran aprecio y consideración Gregorio XVI, Pío IX y León XIII han concedido indulgencias plenas y parciales a todos los socios y distinguido con especiales gracias a los sacerdotes que en ella toman parte.

Pío IX en el Breve en que la elevaba a la categoría de las instituciones canónicas y la recomendaba, como obra verdaderamente católica a toda la Iglesia, decía: «Con tanto júbilo y alegría para Nos, como en otro tiempo para nuestro Predecesor, hemos visto aparecer aquí ante nuestros ojos y nacer en nuestra ciudad de Roma una obra de tanta oportunidad como útil a la Religión y hemos acudido para enriquecerla al tesoro de las indulgencias; y al confiar ahora el cuidado de defenderla a uno de los Cardenales de la Santa Iglesia romana, constituido por Nos en protector suyo, hemos querido añadir a todos los anteriores, este nuevo testimonio de nuestra benevolencia y afecto paternal».

Y termina el mencionado documento con estas palabras que parecen proféticas: «Venerables hermanos, Obispos del orbe católico, os amonestamos a que cada uno de vosotros procure introducir en su diócesis esta cristiana institución, cultivándola como hermosa planta, que brota en la viña del Señor, porque ha de producir copiosísimos frutos».

León XIII en Breves y Encíclicas la recomendó varias veces al par que la Propagación de la Fe y las escuelas de Oriente y en audiencias particulares la colmó de elogios y bendiciones. Al presentarle Monseñor de Fougères la relación de los progresos de la Obra, el Papa le contestó:

«Bendigo con toda mi alma la Obra de la Santa Infancia, sus Consejos y a sus directores, que con su celo contribuyen a extender el reino de Nuestro Señor Jesucristo. Bendigo con efusión a todos los miembros de la Obra, y especialmente a los amados niños que con sus oraciones y limosnas abren las puertas del cielo a tantos infieles. Yo quisiera ver a todos los niños del mundo católico, miembros de esta hermosa obra de la Santa Infancia».

Para León XIII, tenía una razón especial de simpatía, y era que estando él de Nuncio Apostólico en Bélgica, la vió nacer bajo humildes auspicios y desde luego la dispensó su protección, como él mismo lo hace constar en uno de sus Breves.

Pío X, que conocía muy bien ser la Santa Infancia un medio muy poderoso para restaurar la gentilidad en Cristo, se dignó escribir de su mano, en Diciembre de 1913 al pie de uno de sus retratos, estas palabras: «Ardientemente deseamos ver a todos los niños católicos agrupados en la piadosa y grandemente bienhechora Asociación de la Santa Infancia, medio admirable para su buena educación y manantial de abundantes celestiales gracias para sus familias. A ellos y a sus queridos padres, Nos les damos de corazón la bendición apostólica».

Al estallar la guerra europea entre las naciones en que más floreciente estaba la Asociación, Mons. de Teil, Director general de la Obra de la Santa Infancia, para precaver la crisis que necesariamente habían de sufrir los recursos suministrados por las naciones beligerantes, se dirigió a los Arzobispos de Norte América dándoles cuenta del peligro que amenazaba a las Misiones. Y Benedicto XV, al saber de labios de Mons. de Teil y Mons. Tibergien su fructuosa visita a los Cardenales Arzobispos de Norte América, les comunicó en carta por medio del Secretario de Estado, cardenal Gasparri, la

gran satisfacción que había tenido al enterarse de las buenas disposiciones del Episcopado norteamericano respecto de la Santa Infancia y su desarrollo en sus respectivas diócesis. La carta que salió en el Acta Apostólica Sedis en Febrero de 1915 es muy honorífica para la Asociación. Dice que es en grado sumo benemérita de los niños que están envueltos aún en las tinieblas del paganismo: la llama utilísima, no solo para que los misioneros lleven el conocimiento de Nuestro Señor a tantos millares de niños y jóvenes paganos, sino también para la sana y moral educación de la juventud católica: afirma que Su Santidad quiere continuar presidiendo la paternal benevolencia, que la dispensó su inmediato Predecesor de santa memoria y manifiesta el deseo de que se establezca la Santa Infancia en todos los colegios y escuelas de los Estados Unidos y del Canadá.

Por su parte los Cardenales de Norte América no se podían mostrar mejor dispuestos en favor de la misión que les llevó el Director de la Obra.

(Concluirá)

Crónica de la Semana

Quéjense amargamente los periódicos republicanos y socialistas revolucionarios, *El Liberal* a la cabeza de todos ellos, de que el Gobierno regenerador que actualmente parecemos no haya sido en las pasadas elecciones tan puro y tan sincero como repetidamente prometiera en reales decretos, reales órdenes, circulares, etc., prodigadas antes y dentro del período electoral. No ha habido «encasillado», ni presiones oficiales escandalosas, por parte de los gobernadores, ni pucherazos indecentes, como era de rigor en anteriores etapas liberales, pero en cambio se han recomendado determinados candidatos por parte de los ministros (y todos saben de sobra lo que eso significa), y el dinero y la garra caciquil han hecho lo demás. «Las futuras Cortes —añade el papel aludido—, están incapacitadas para legislar, toda vez que los miembros que las constituyan no encarnan la soberana voluntad del pueblo».

Tiene razón el diario republicano: En términos generales, los diputados electos no deben su triunfo a los votos del pueblo, ni serán por consiguiente fieles intérpretes de la voluntad nacional; ¿cuándo lo han sido, desde que fué en mal hora implantado el exótico absurdo y corruptor actual régimen político?

Pero esa corrupción del sufragio universal que *El Liberal* tanto lamenta, acaso sea nuestra salvación; porque si el *populo bárbaro* llega a manifestarse libremente y sin mortaja en todos los distritos y no se cierran las tabernas el día de las elecciones, ¡Santa Bárbara nos valga!, a estas horas estaban caminando del Congreso todos los presidiarios y gente maleante de España. El que lo dude, vea lo que ha ocurrido en Barcelona, Valencia, Tortosa, Madrid, etc., donde han sido elegidos los cuatro miembros del Comité de huelga que están extinguiendo con el penal de Cartagena por sus buenas obras, con la agravante de que Marcelino Domingo, ese este peligroso que no está en presidio gracias a la inmunidad o impunidad de que gozaba cuando cometió las fechorías que se le atribuyen, ha sido elegido en dos distritos, como si fuera un personaje de las campanillas de Manra, Romanones y Burell, que tienen actas dobles ¡Qué vergüenza, y sobre todo, qué responsabilidad tan grande para la gente de orden de esas capitales!

Además de los referidos presidiarios, han sido elegidos Pablo Iglesias, Castrovido, y varios revolucionarios tan peligrosos como aquellos. Por eso me río cuando leo en algunos *cándidos* periódicos, que las últimas elecciones han sido un triunfo contra la revolución fiera Total, porque se han quedado sin acta Lerroux y Melquiades Alvarez. Con poco se contentan Lerroux no es diputado porque el *populo bárbaro* no cree que pueda hacer la revolución un hombre de tan gran barrigón, de su repleta cartera y que gasta automóvil. Ahora quiere hombres nuevos, con más necesidades y deseos de cubrir el riñón; Marcelino Domingo, por ejemplo.

Si todas las personas decentes y honradas, que gracias a Dios, aun abundan en España, imitasen el ejemplo que ha dado el excelso patriota Emmo. Cardenal Primado, yendo a votar, como un ciudadano cualquiera, al candidato mejor, la canalla revolucionaria se quedaría en casa y no nos veríamos expuestos a que en el momento menos pensado venga la gorila y illo remo como mujeres lo que no supimos o no quisimos defender como hombres.

Los que han obtenido un triunfo colosal, muchísimo mayor del que se esperaba, han sido

los idóneos; según ha dicho su jefe, son 103 los diputados electos; no pueden quejarse tampoco del resultado de la jornada del domingo, los mauristas y los ciervistas, que han salido a más de veinte diputados por barba. Algunos maliciosos han dicho que esos triunfos son oros.

Aunque no suscribamos la opinión *cándida* de los que afirman que sea de las derechas el triunfo de los conservadores, porque no hay más derechas que los tradicionalistas antiliberales, netamente católicos, de él me congratulo por tener la convicción de que ese importante núcleo de personas de orden, la mayor parte neutralistas, serán en el Congreso un dique a las demasías y maquinaciones de la canalla intervencionista.

* * *

En el último Consejo de ministros se ha planteado la crisis, a pesar de cuanto en contrario se había afirmado. Esta ha sido total y se ha resuelto en un santiamén; ha sido una crisis relámpago.

El Rey, sin consultar a los personajes de costumbre, ha ratificado los poderes al Sr. García Prieto, quien ha constituido el Gobierno con los mismos ministros, excepto los regionalistas señores Vantosa y Rodés.

En el salón de Conferencias se ha comentado vivamente la rápida solución que ha tenido la crisis, y, como no ha sido lo *honda* que se esperaba, creen conspicuos políticos que no pasará mucho tiempo sin que haya *reprisse* del senete.

Los catalanistas han explicado su inopinada salida del Ministerio diciendo que, terminadas las elecciones su misión estaba cumplida. De manera que todo aquello de la regeneración y renovación que habían de *inocular* los amigos del regenerador en Cambó en la política, ha quedado reducido a sacar unos cuantos diputados más que en otras elecciones, debido al favor oficial. ¡Para que nos fíemos de los regeneradores de nuevo cuño!

La continuación de D. Amalio al frente del ministerio de Marina la juzgan muchos como prueba de que el marqués de Alhucemas está decidido a echar por la borda al Sr. Villanueva, adjudicando la presidencia del Congreso al travieso y funesto conde de Romanones.

* * *

Según *El Sol*, y lo tomamos de ese periódico porque es el menos sospechoso de todos respecto a ser afecto a Alemania, esta potencia ha contestado a la nota últimamente enviada por el Gobierno español sobre el torpedeamiento del «Giralda», lo siguiente:

«Alemania está dispuesta a dar una satisfacción a España, porque reconoce que la exigencia española está basada en algunos principios de justicia, y desde luego en principio no puede negarse la razón que asiste al Gobierno de Su Majestad D. Alfonso XIII. Pero Alemania no puede menos de exigir de España que vigile el cabotaje español, a fin de que ese cabotaje no se convierta en un comercio de exportación. Se da a entender que Alemania no puede tolerar en modo alguno la utilización del comercio de cabotaje en provecho de los aliados, por lo que pide a España garantías serias de que los barcos destinados al transporte costero no rebasarán los límites que les están señalados.»

Y sigue diciendo *El Sol* que en esta segunda parte había algo que no estaba muy claramente escrito y que permitía algunas dudas, o por lo menos, interpretaciones dispersas y confusas.

En vista de ello, el señor García Prieto se decidió a enviar una contranota española. En esta contranota, se decía al Sr. Polo de Bernabé que pidiese una aclaración a determinados párrafos de la contestación, que era preciso proceder con toda clase de seguridades.

Hay que confesar y declarar que si la contestación del Gobierno alemán a la Nota del nuestro sobre el torpedeamiento del «Giralda» es la que *El Sol* dice, no hay en justicia nada que objetar, ni que pedir reposición ninguna de dicho documento, cuyo texto está conforme con lo que demanda la más estricta equidad.

No hay sino ejercer esa vigilancia que se pide y que se debió ejercer sin excitación de nadie desde el principio de la guerra, con lo que, entre otras ventajas, el problema interno de las subsistencias no habría llegado al extremo de gravedad que ha alcanzado.

Los rusos reusan batirse

San Petersburgo. El Gobierno bolchevista había contado con que los soldados alemanes rehusarían marchar contra la Rusia revolucionaria. Suspendió la desmovilización y ordenó a las tropas del frente resistir. Pero, a causa de las deserciones en masa y de la confusión creada por la orden de desmovilización, el frente ha dejado de existir.

Un batallón de mujeres turcas

Un telegrama de Constantinopla a la Gaceta del Rhin y de Westfalia, anuncia que las mujeres turcas acaban de ser admitidas en el ejército. La Asociación de Mujeres Otomanas ha dirigido a este efecto un llamamiento a todas sus compatriotas comprendidas entre los 18 y 30 años invitándolas a alistarse en el batallón recientemente creado, y que, agregado al primer cuerpo de ejército turco, trabajarán 8 horas diarias detrás del frente. Los oficiales y suboficiales de este destacamento serán por ahora hombres, pero se reemplazarán por mujeres gradualmente.

La misión diplomática alemana para Kiew

Berlín. El Barón Momm von Schwarzenstein dirigirá en Kiew la misión diplomática alemana encargada de regular las cuestiones económicas con la República de Ucrania.

Júbilo en Austria

Amsterdam. Según un telegrama de Viena, la declaración de Trotzki anunciando el fin de la guerra, se ha celebrado en todas partes en Austria con oficios divinos en acción de gracias en todas las iglesias. Se han izado banderas en todo el Imperio.

Conferencia de representantes de la Cuádruple Alianza en Berlín

Alemania. A Berlín han llegado representantes de los Gobiernos austriaco, húngaro, búlgaro y turco para discutir la cuestión de los vivos.

El Emperador de Austria y la paz

Viena. Ante una delegación de obreros, a quienes recibió, hizo el Emperador de Austria la siguiente manifestación: «Creanme ustedes; no hay quien desee la paz tan ardientemente como yo; de la mañana a la noche es mi única preocupación».

La paz con Rumania

(Comentario rumano)

El periódico suizo «Nuevo Diario de Zurich» publica un artículo de su colaborador rumano en el que dice entre otras cosas lo siguiente: «La mala estrella que desde hace ahora año y medio trajo sobre el desventurado país todas las calamidades y humillaciones obliga a Rumania a un paso como nunca se vió. El Gobierno Bratianu, este grupo de políticos ambiciosos, que en contra de las advertencias de sus mejores generales, entre ellos también el entonces Generalísimo Averescu, y contrariamente al consejo de los directores responsables de las Potencias occidentales para disuadirles y sin estar suficientemente preparados para la lucha, precipitaron al infeliz país en una guerra destructora, se retira al fin de escena, después de haber sacrificado a un millón de rumanos a una muerte violenta o a la mutilación y a la enfermedad, los tesoros del país a una feroz destrucción, las organizaciones y progresos al aniquilamiento y el honor de Rumania por largos años a la ignominia. Violentamente, como eran desde tiempo inmemorial en Rumania los procedimientos de dominación y como también se desencadenó la guerra, el Gobierno rumano responsable es echado a un lado por la voluntad de una nación extranjera enemiga, y tiene, a ciencia y paciencia, que aceptar una paz que debe concertar su política insensata a costa del destrozado país.

La paz rumana, que probablemente se concertará en los próximos días, puede significar la merecida derrota del Gobierno, que, despreciando buenos consejos y las advertencias de esferas mejor orientadas, precipitó al pueblo en el torbellino, habiéndole estado alimentando con todo género de frases y espejismos.»

La anarquía en San Petersburgo

San Petersburgo. Los actos de pillaje continúan. Seis expediciones contra círculos particulares han proporcionado a los banditos en dos noches 40 000, 50 000, 80 000, 200 000 y seiscientos mil rublos.

Un ataque contra las fábricas metalúrgicas del Norte, que poseían 1 500 000 rublos destinados al pago de obreros, fracasó después de un tiroteo de dos horas.

Los almacenes, las aduanas y los depósitos de vino y alcoholes han sido saqueados e incendiados.

La lucha duró 15 horas y hubo 25 víctimas.

Austria-Hungría y Alemania de acuerdo

Viena. Los periódicos austriacos comentan la denuncia del armisticio diciendo que Austria-

Hungría aprueba enteramente la decisión de Alemania.

Una carta abierta a Wilson

En el «Diario de La Plata», de Buenos Aires encontramos la siguiente carta abierta que escribió recientemente el Director General Brockelmann, de Hamburgo, a Wilson, y que fué suprimida en su día por la censura. Dice así:

«A juzgar por sus discursos, parece que está Vd. muy mal enterado respecto de Alemania. Conozco muy bien su país, por haber vivido en él varios años y recorrido casi todos los Estados Permitame Vd. exponer algunas diferencias entre su país y el mío: 1º - En Alemania tiene cada uno voto directo para el Parlamento, y cada uno puede, por tal votación directa, ser elegido del pueblo para miembro del Parlamento. En su país no. 2º - En Alemania tiene todo el mundo la misma posibilidad, en la vida los mismos derechos. En su país no. 3º - En Alemania tienen los patronos y obreros los mismos derechos, y son iguales. En su país no. 4º - Alemania paga, mediante subsidios de los obreros, patronos y Gobierno, rentas de accidentes y pensiones a obreros inválidos, a sus viudas y huérfanos. En su país no. 5º - Ni siquiera en las mayores ciudades alemanas hay barrios miserables. En su país los hay en casi todas las ciudades. 6º - En Alemania no hay, por decirlo así, analfabetos. En su país hay muchos. 7º - En Alemania no puede gastarse ni un céntimo del dinero del Estado sin la aprobación del Parlamento, ni el Emperador puede por sí mismo hacerlo. En su país puede Vd. gastar el dinero del Estado según su parecer. 8º - En Alemania no hay un partido militar, a no ser que se llame tal a un pueblo sobre las armas. En los Estados Unidos hay un pequeño partido militar, pero muy poderoso, al que en su país se llama «Big business». 9º - Alemania es una Monarquía con organizaciones democráticas. Los Estados Unidos son por el nombre una democracia, pero en la realidad una República con organismos autoritarios, y su Presidente es el más poderoso autócrata del mundo. 10º - En Alemania venera en realidad todo el mundo al elegido jefe de la nación, el Emperador. Temo que no pueda decirse lo mismo del elegido jefe de su país Vd.»

Los gastos de guerra de Italia

Roma. El Ministro de Hacienda italiano anuncia que los gastos de guerra por Italia desde que comenzó la campaña hasta Diciembre de 1917 se cifran en 30 440 millones para el ejército sólo, y en más de 29 000 millones para la marina.

Rusia adopta el calendario gregoriano

San Petersburgo. Para establecer en Rusia el cálculo del tiempo conforme a la costumbre de los otros pueblos de la misma cultura, el Consejo de Comisarios del pueblo ha decidido poner en vigor, después del 31 de Enero de este año y para el uso diario, el Calendario gregoriano que se emplea en el resto de Europa.

Crónica Internacional

El Gobierno británico se halla ante una excepcional acumulación de las más graves cuestiones exteriores y domésticas; al «muy urgente» problema de las subsistencias hay que adicionar el no menos perentorio que crea la necesidad de mantener, en previsión de las próximas operaciones militares, los efectivos del ejército continental, venciendo la sorda e indomable resistencia de las clases obreras. Pero son éstas dificultades corrientes si se las compara con las que suscitan las últimas derivaciones de la cuestión irlandesa y el propio mantenimiento de la Alianza en la fase crítica del conflicto actual. Es posible vencer contando con el patriotismo y la abnegación generales, aquellos problemas, pero estos son superiores a las capacidades de un Gobierno que en un año de actuación estéril ha sentido disminuir su prestigio.

Se recordará que en 1916, después de una revolución salvajemente sofocada, el Gobierno inglés, para cicatrizar las heridas de la represión, entregó la solución del problema de Irlanda a las discusiones de los mismos irlandeses, notabrande, con un criterio amabilísimo, personalidades distintas de los más diversos partidos del país para que acordaran una solución que Inglaterra había sido incapaz de hallar. La resolución del Gobierno británico no tenía precedente alguno en la Historia, y si bien mucha gente aplaudió la medida, personas imparciales de todo el mundo no pudieron disimular una desconfianza que en aquellos instantes parecía prematura; se creía que la resolución del Gobierno británico no era más que una medida de historia, encaminada, tal vez, a neutralizar la virulencia

del problema que pasaba entonces por una de sus más agudas fases. Se opinaba que la solución únicamente era Inglaterra quien podía darla y que la obra de la Convención descansaba sobre una base falsa.

Después de una laboriosa deliberación que empezó en la segunda mitad de 1916, la Convención irlandesa se ha disuelto en la imposibilidad de llegar a una solución que contara con la aquiescencia de los condados de Ulster. No han pasado desapercibidos al buen sentido político del pueblo inglés los riesgos y consecuencias incalculables de este fracaso que repercutirá en la marcha de la guerra y en el prestigio de la diplomacia británica.

Se indicó ya en estas crónicas que según un telegrama de Washington al «Times», las primeras noticias del fracaso de la Convención irlandesa crearon un serio malestar en los círculos oficiales americanos, que consideran que el porvenir de Irlanda «no tiene solo un interés local para el mundo británico, sino que afecta de una manera vital al mundo civilizado», añadiéndose que «el presidente y el pueblo de los Estados Unidos considerarían que la impotencia del Gobierno inglés para aplicar a Irlanda los principios que Lloyd George y Wilson han declarado fundamentales para la paz y la felicidad futura de la humanidad, tendría desastrosas consecuencias», juzgándose casi segura una intervención de los Estados Unidos en caso de que el Gobierno británico fuera incapaz de remediar la situación.

Tras cuatro días de trabajo laboriosamente preparado, el Consejo interaliado de Versalles publicó simultáneamente en Francia, Inglaterra, Estados Unidos e Italia una nota vaga e imprecisa, que no satisfizo a nadie, ni siquiera a sus autores. Es natural que en la Conferencia se abordaron temas políticos y estratégicos de la más alta importancia, pero ¿cuáles son estos temas? Sería difícil enumerarlos concretamente, pero se sabe que acerca de ellos no recayó un acuerdo serio. Se esperaba que juzgando las cosas desde el punto de vista del sano sentido y de los acontecimientos actuales, la Conferencia habría hecho un nuevo esfuerzo para obtener «a tiempo» la «paz franco», la paz duradera y honrosa que aconsejaba Lord Lansdowne, con tanto mayor motivo cuanto que se abra cada día camino la convicción de que la victoria de la Entente sobre el campo de batalla se aleja del mundo de las posibilidades humanas.

Hoy se sabe positivamente que no se hizo una declaración de los fines de guerra porque fué imposible llegar sobre ello a un acuerdo entre Inglaterra, Francia, Estados Unidos e Italia, la que teme que, sacrificadas ya definitivamente las aspiraciones territoriales de Rumania y Servia, le haya llegado el turno de ponerse en razón.

En la imposibilidad de obtener una declaración colectiva de las condiciones de paz, la Conferencia estudió el medio mejor de evitar un desastre militar que tendría decisivas e irreparables consecuencias; y acerca de este extremo tampoco pudieron ponerse de acuerdo. Lloyd George aseguraba en la Cámara de los Comunes que los alemanes darían «centenares de millones para conocer los acuerdos adoptados en la Conferencia de Versalles»; pero Sir Roberston, jefe del Estado Mayor británico, que conoce dichos acuerdos, ha considerado que son un desatino estratégico, militar, político y técnico, sellando su convicción con la negativa a cooperar en un plan de operaciones que estima desastroso.

La opinión inglesa juzga que el Gobierno ha asumido una responsabilidad inmensa al pasar por encima de las más altas autoridades del país en estrategia. Y se da el caso paradójico de que los acuerdos de Versalles causen más inquietud en Inglaterra que en Alemania.

NOTICIAS

Anoche, día 1º de Marzo, a las 6 y media, en medio del mayor silencio verificóse la apertura de la Escuela parroquial instalada en el Paseo de las Germanías. Las obras que el espíritu parroquial informa, produce, realiza y corona, suelen ser así... humildes, silenciosas, abnegadas... *in abscondito*... Se dió principio por admitir y clasificar a los cincuenta alumnos ya inscritos, ocuparon, después, el lugar señalado, y cuando estuvieron sentados, en la plataforma, de pie, nuestro queridísimo Abad-Parroco, rodeado de los Sres. Capitulares Magistral, Espi, Hernández y Barberá, y del Vicario Sr. Vidal, dirigió su palabra a los nuevos alumnos. Les dijo que «aquí local era donación espléndida del Excmo. Sr. Marqués de la Calzada; que el material era

producto de alguna limosna recibida, aumentada con la munificencia inagotable de su paternal solicitud (esto lo digo yo); expuso el plan de enseñanza, las condiciones y las buenas disposiciones que debían mostrar los educandos; declaró que la escuela quedaba bajo la protección de san Francisco de Borja, prenda segura de vida próspera, y de positivos resultados y les dijo cómo la Parroquia es la madre tiernísima que con todo ello acude pronta y desinteresada a la instrucción y educación de sus hijos predilectos los humildes, los que trabajan, los que sufren, los que *petierunt panem*, y en ella encontraron *quae frangeret eis*.

¡Que Dios Nuestro Señor y la Madre de los Desamparados y el Santo Duque bendigan, amparen y protejan el nuevo centro escolar parroquial; que los nuevos maestros sientan cada día mayores estímulos, mayores bríos, en sus penosas tareas; que las almas nobles acudan, con sus limosnas y con su cooperación desinteresada, al sostenimiento de esta grande obra, y que ella sea la semilla de frutos de paz y de bienestar social en nuestra amada ciudad... *Qui fecerit et docuerit hic magnus vocabitur in regno coelorum!* Esta grandeza será de nuestro Abad y de sus fidelísimos cooperadores!

El Tribunal Supremo ha confirmado en el cargo de Juez municipal de Gandía a Don José Gómez Gomis, desestimando el recurso que contra dicho nombramiento presentó Don José Morant Sancho.

Reiteramos a nuestro distinguido amigo señor Gómez la más cumplida y cordial enhorabuena.

Ha sido nombrado cura ecónomo de Villalonga el virtuoso sacerdote y querido amigo nuestro D. Eliseo Urios Burguera.

En la sesión celebrada por el Excmo. Ayuntamiento, el lunes último, se dió cuenta de haber sido aprobados por la superioridad los presupuestos para el actual ejercicio; pero el señor Gobernador prohíbe la exacción del arbitrio creado recientemente sobre las cajas que se embarquen en nuestro puerto, hasta que sea resuelto el recurso que se interpuso contra dicho arbitrio.

La inopinada resolución de S. E., aún suponiendo que tenga atribuciones para ello, viene a aumentar las dificultades económicas con que tropieza el Ayuntamiento para atender a las muchas obligaciones que tiene contraídas. Si se merman los ingresos, ¿de dónde se han de pagar los gastos consignados en los presupuestos? Tengan, pues, paciencia los acreedores del Ayuntamiento y esperen a que el Ministro resuelva el referido recurso, que va para rato.

Sr. Alcalde: los vecinos del paseo de las Germanías quejarse con sobra la razón de las *tinieblas* en que se halla envuelto un sitio tan concurrido.

Comprendemos la inopia de la Caja municipal pero hay servicios, y el alumbrado público es uno de ellos, que deben atenderse con preferencia a otros menos necesarios.

Esperamos que el Sr. López se apresurará a atender el ruego de los vecinos de dicho Paseo, evitando que los transeúntes que por allí circulan se rompan la crisma en el momento menos pensado.

Se vende un carro en muy buen estado, para dos caballerías con sus tableros y vela. Dará razón Arzobispo Polón, núm. 8, Gandía.

Se venden seis casas contiguas, sitas en esta ciudad, calle de Alcoy, números del 10 al 20 inclusive, juntas o por separado. Dará razón D. Jesús Domingo y Gomar, plaza de las Escuelas Pías, número 6.

Información Religiosa CULTOS

Iglesia Colegial

Domingo 3. Dominica III de Cuaresma. A las siete y media, Misa de Comunión por la Asociación de Ntra. Sra. de los Dolores. Después de Tercia la Conventual con sermón de Cuaresma por el Rdo. Sr. D. Vicente Fontelles.

Continúan los Siete Domingos a la misma hora.

EJERCICIOS CUARESMALES

Sermón los miércoles y viernes; vía-cruz todos los días a las cuatro, los jueves por las calles y en el arrabal los sábados.

Iglesia Ex-Convento de S. Roque

Continúa la Corona dolorosa de mortificación para los Terceritos, los domingos al toque de oraciones.

"DEPURASA"

(NOMBRE REGISTRADO)

LICOR ANTI-ESTAPHILOCOCCICO AUREO
DIPLOMA DE HONOR - DIPLOMA DE MÉRITO - MEDALLA DE ORO
DEPURATIVO PODEROSO

Infalible para curar Antrax, Acné, Forunculosis, Erisipela, Sarampión, Anginas, Bronquitis, Laringitis, Parotiditis, Pneumonia, Coriza, Enteritis, Eczema, Urticaria, Impétigo, Diabetes, Albuminuria, Dispepsia, Nefritis, Erupciones de la piel, etc.

RECOMENDADO POR EMINENCIAS MEDICAS

PRECIO: 350 PESETAS FRASCO * DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres. Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Con-
tal y Comp.ª, Valencia.—Centró Farmacéutico, Alicante.—J. Adrover, Gandia.

**PULVERIZADORES
DE COBRE**
de la acreditada marca
EXCELSIOR

REPARACIONES Y ACCESORIOS

CASA GRAS

MAYOR, 51.-GANDIA



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena (de Indias, Maracalbo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ho, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 19 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3, noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, además escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tànger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña, el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 10 para Montevideo, Santos Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por neas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARÓN DE VALLVERT), SAN VICENTE, 257, Teléfono núm. 339.

A. OLMOS DONDERIS

OBRAJADOR DE SOMBREROS Y VESTIDOS
para señoras y niñas

Martínez Cubells, 6, pral. (Antes Santa Clara)

VALENCIA

COLEGIO DE CORTE Y CONFECCION

= SUCURSAL DE =

DOÑA AMPARO OLMOS

= DIRIGIDO POR =

MANOLITA OLMOS

PASEO GERMANIAS, 54.-Gandia

GRAN FABRICA DE TUBOS, TEJAS Y LADRILLOS

HORNO CONTINUO @ HORNO INTERMITENTE

@ SEGUN TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS MODERNOS @

PEIRÓ Y C.ª JERESA

Especialidad en **TUBOS Y CANALES** para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias, ladrillo hueco, rasilla para tabiques, bloques americanos, ladrillo de fachada, etc. etc.

Taller de construcción y reparación de **Maquinaria** * **riegos para los campos**

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrifugas para la extracción de agua para riegos.—Norias, armaduras, maquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.—Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

VILANOVA HERMANOS

Teléfono, 1.248
Camino Grao, 201

VALENCIA

A LOS AGRICULTORES Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

SOLER Y DOMÉNECH

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos. Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc. Se re montan calderas. Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle de Alcoy, número 22—GANDIA

EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivia en el Paseo de las Germanías y se ha trasladado a la
Calle de **Sausell**, núm. 13, 1.ª

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar.

Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRAULICOS

GARCIA MORITAL Y COMP.ª PEGO

M. Paniagua y Compañía

Mayor, 60. Gandia

Único depósito de la renombrada lámpara STARK



Electromotores, transformadores, grupos completos motor-bombas para riegos, contadores eléctricos, hilos y cables cubiertos y desnudos, material para alta y baja tensión; linternas de bolsillo, timbres y sus accesorios y material pequeño para toda clase de instalaciones; taller de reparaciones para toda maquinaria y aparatos eléctricos. Lámparas irrompibles, hasta 50 bujías, a pesetas 1'05. La Wolfram y las mejores marcas hasta hoy registradas, a 1'15. Devolviendo el culote de una lámpara fundida o rota, 30 céntimos de rebaja. La acreditada lámpara «STARK» a precios sin competencias.

Para retratos de niños de **Primera Comu-**
nión y trabajos artísticos la

FOTOGRAFIA DE IBAÑEZ

(PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES)

Galería la más amplia y cómoda.

Visítad su nueva exposición en la

Calle Mayor núm 23.-GANDIA

Agencia de sirvientas y nodrizas

de

CATALINA GIL

Se colocan sirvientas y nodrizas con buenos informes. Dirigirse calle Canónigo Noguera, número 5, hojalatería. Gandia.

Vides Americanas del Centro Vitícola Gandiense de los

HMOS. D. PERFECTO Y GABRIEL SENDRA.-GANDIA

Se ofrecen para la próxima temporada 1917 y 18 grandes cantidades de estacas ingertables y estaquillas para viveros.

CLASES

Murviedro x Rupestris, n.º 1202.

Lots o Fenómeno.

Chacelas x Berlandieri, n.º 41 B.

Berlandieri x Riparia, n.º 420, A



Se garantizan las autenticidades de las plantas que se expiden * Precios se darán por correspondencia